

morte en
1680

17 avril.

Catherine Seguinilla

350

BULLETIN ARCHIVES COLL. S. MAR.

SER. A Forti 11: No 7. pg

de ce qui s'est passé depuis le décès
de Catherine,

C MS est de la main du P. P. Félix Martin S.J. et a été
copié sur l'autographe du P. Chauchetière.

Les faits racontés vont arrivés
entre 1680 et 1683

Florus S.

Voir page de couv
pour Notes -

Recueil

SER.

Portf.

No.

pg

(Copié
sur l'autographe de ce qui s'est passé depuis le décès de Catherine.
Sur P. Chauvetien.)

Même
apparitions
que celles
de Laycier.

On a connaissance de quelques apparitions de Catherine. Elle s'apparaît à son instructrice deux ou trois jours après sa mort. Cette personne estoit affligée dela mort de Catherine autant qu'ellem peut estre. dela mort d'une personne qu'on estime et qu'on aime elle avoit éprouvé une partie dela mort ayant frappé les mets precedentes sans dormir a cause de l'affliction qui l'accabloit. Catherine la vint consoler dans sa cabane éclaircie. tout le monde dormoit alors et tous les feux estoient presque éteints. Cette grande lumière la surprit. Catherine au milieu de cette lumière vint se mettre a ses pieds tenant une croix en main d'une merveille grandeur, et parla en disant : regarde moy. L'autre la laissa auipy tot et s'assit sans oser regarder. Catherine repeta encore : regarde moy. Elle vit Catherine égarée de cette lumière un gosse en terre et l'autre en l'air, habillée à sa manière d'une couverte, tenant de la main droite estendue la croix qui brilloit comme un soleil. Catherine lui dit : que tu suis heureuse. voila ce que ma rendu heureuse. Dame bien la croix, et repes avoit dit ces paroles tout disparu.

Environs le même temps sa compagne dit qu'un matin avant l'jour, l'on vint frapper par dehors à l'ouïe et elle estoit couchée ce qu'on lui demanda : dors tu ? Elle répondit : non, ce qu'on lui dit : adieu, je te viens dire adieu, je m'en

vers le ciel, quelle reconnut la voix de Catherine et qu'aujourd'hui
telle elle sortit pour la voir, mais quittant dehors, elle
entendit devant elle bien long temps que luy dît aïe encore adieu,
quoy quelle ne vist rien. Et en luy disant adieu s'en portera
sans ten dire au pere que je m'en vay au ciel.

La mesme dit que lassant fachée unjour avec sa tante,
lorsqu'il seivante on vient l'assoir ayses d'elle. Elle estoit
aujourd'hui assise. Elle vit une personne enveloppée de la couverte
comme Catherine avoit coutume d'estre durant sa vie,
laquelle lui parla Dine ton servare luy disant tu me ta
souviens. donc plus des bons propos que tu avois fait, et
adjoigna beaucoup d'autres choses. quelqu'un de ceux qui
souvenoit servir et alors on cessa de parler, et elle entendit
sortir comme si c'eust este une personne vivante de la
personne a laquelle cela estoit arrivé, se separant aujourd'hui tout
de sa fante

Guerisons merveilleuses.

Une personne qui avoit été entièrement touchée
de Dieu a la mort de Catherine eut la pensée de demander
a Dieu une grâce qui put luy faire convaincre de quel
esprit venoit tout ce qui se passoit en soy mesme et ce qui
l'avoit passé en Catherine, un au apres la mort de Catherine
l'avoit malade grielem. Le mal estoit
si grand que le malade croyoit estre mort et celiuy
qui l'avoit baigné a dit qu'on ne peut estre ^{plus} malade
lors mourir. Son amy eut recours a Catherine et

prire Nostre Seigneur en toute confiance de luy faire conroisster
 par la guérison du malade si cey qui sedissoit de Catherine estoit
 veug le si cey qu'il avoit repenant estoit d'un bon esprit. Il fit cette
 priere a Nostre Seigneur au tombeau de Catherine et il fut
 chez le malade ayant une grande confiance en Nostre Seigneur.
 Il trouva le malade fort bas, il l'ashorte a avoir recours a Catherine
 rive. Le malade y consentit. Le soir on lava le malade pour faire
 son lit. a peine leva on leva qu'il tomba en pas moins. On le
 jeta sur son lit a demy fait. aussi tôt il se dressa et dormit
 durant une demi heure. pendant son sommeil il sentit comme
 une pierre qui tomboit de sa position en bas. aussi tôt il com-
 mençò a respirer aisement ce qu'il n'avoit peu faire la veille
 passer et ensuite se porta mieux et guerit au grand étonnement
 de plusieurs et cey qui plus s'approçant eut que le malade fut
 en mesme temps deliveré de quelques tentations quil avoit.
 Ce mesme malade qui avoit esté gueri de la sorte rendraix
 un an apres son demy Jacequ'il luy avoit enseigné un li Bon
 conseil qui estoit la poussiere du tombeau de Catherine qui que-
 riçoit des maladies et des tentations.

Une autre personne avoit esté guérie d'une grande maladie
 de rhume ayant pris de la terre du tombeau de Catherine, c'est
 pourquoi elle la portoit tous jours sur syg. il arriva un jour elle
 la donna a un autre malade qui estoit dans la maison. Le malade
 auquel elle l'avoit donnée releva, et elle rebomba malade a
 l'autre mûre, on luy donna la viaticque apres quoy elle prit
 encore de la terre du tombeau de Catherine et guerit et se
 porte bien encore apresent. cela arriva le 16 feb. 1682.

Une autre personne avoit esté malade de langueur durans

plus de six mois. elle semblait a un mort. On ne connaît plus rien a son mal. On disoit quel falloit un miracle pour la guérir. on la fit frotter au foir avec un peu de terre prise au tombeau de Catherine a laudroit ou elle sentoit un si grand mal quon n'y pouvoit seulement toucher du bout du doigt sans luy causer de tres grandes douleurs. Le lendemain matin la malade fut guery en telle sorte que la personne qui luy avoit enseigné le remedie en fut surprise et pour l'appruer de la guérison toucha du doigt l'endroit ou le mal avoit este. Le malade dit pasme guery, ne craint point, preste bien. pour lens point de mal. on l'appelloit a ceze de cela la resuscitation.

Morte
mercredi
17 Avril
1780.
dans mes
617 Fev. 1781

Tout cela se passa 10 mois apres la mort de Catherine. En ce malheureux temps on remarqua quaucuns enfant a qui on appliquoit le remedie ne querissoit et tous les grands auxquels ce remedie avoit este applique estoient gueris. Une petite fille quon recommandoit a Catherine a qui on donne de la terre du tombeau de Catherine a boire nefit que languir durant 8 jours. Elle ne mourroit point quoy quelle fust plus affaite qu'un mort. Elle ne querissoit pas aussi. La personne qui appliquoit le remedie a la petite et qui avoit tous les jours recours a Catherine eut enfin scrupule croyant de déplaire a Catherine. ce pourquoi deplots elle se jeta et laissa a Catherine la liberté de faire cequelle voulloit. aussi tout la paroleachevée Catherine retira l'enfant lequel mourut incontinent apres.

Une femme nommée Catherine leur Dala compagne de Catherine
 tomba au printemps 1681 avec maladie ordininaire qui la pris réglement toutes les années depuis l'âge de 16 ans et la tenoit presque
 tous les printemps échel esté, et la conduisit en si pitoyable état,
 quelle ne s'aploit ny de pieds ny de mains. Elle avoit emploie toutes
 sortes de remèdes. Le P. Cholent qui savoit les merveilles que Ca-
 tharine operoit fit reproche à une personne de ce qu'elle avoit com-
 passion de certaines gens qui ne le meritot pas tant que cette pauvre
 malade. Il arriva qu'un jour cette personne entra dans la cabane
 de la malade et la vit en un pitoyable état. Elle estoit affide
 les pieds et les mains enveloppés. Elle avoit un enfant alamelle
 et bandié quelle dormoit à tette, son mary lui matoie les
 morceaux à la bouche. On fut touché de compassion et on
 expliqua à la malade cequelle devoit faire se recommander
 à Catherine cep a dire je dire pendant 9 jours un pater et
 un ave et 3 fois le gloria patri pour remercier Dieu des graces
 qu'il avoit fait à Catherine et on penda un col de la malade
 le crucifix que Catherine avoit entre les mains lors qu'on l'eut trouvée.
 8 jours apres la q-finie la malade alloit par le village
 comme si elle n'eust jamais été malade. On lui demanda
 comment te porte ta. Elle respondit quelle te portoit bien.
 On lui demanda si elle ne sentoit plus rien. Elle dit quelle
 sentoit un petit urteil du pied droit fort gênante chose. Alors
 on lui dit Catherine tu l'ouïs cela pour te servir d'avertissement
 tiens bien ta promesse. Cette promise estoit done faute plus,
 parce que cette femme estoit une grande faveuse, et elle avoit
 promis à Catherine de ne faire plus cequelle a tenu pour

imiter Catherine. Auty il y a 3 ans quelle ne fut atteinte malade. quelque temps apres le mary de cette femme tomba malade. On croyait que cetoit la mesme maladie que celle qui avoit eu sa femme. La belle sœur de cet homme, qui en la compagne de Catherine sachant ce que l'avois fait pour sa sœur et voyant son beau frere malade apprehendant que ce ne fust pour long temps dit a Catherine. Catherine vous savez que je nay d'autre secours que de mon beaufre. mais comez auty que je ne me marriay iournais. qui ne donnera donc des hardes si vous ne querirez pas mon beaufre. Enas avay gally la femme pour quoy ne queririez vous pas le mary. Cet homme se porto bien des le lendemain. Il se remryer quon estoit resolu done recommander point le malade, mais de laisser faire les sauviages pour tenter leur foy.

1684

Le P. ^{de} Maisonneuve de Quebec est ette pour aller aux troquis tombe de la grippe de fievre, maladie quil apres a Ecouen toucher. Il se recommanda a Catherine qui le querit tout tort voicy le recit de la grise que dieu a fait a la mission Ily conservoit des expres guy estoient dans la chapelle durant quelle tomba. Under pere estoit au bas proche du banchier ayant que les chappis empotes il se recommanda a dieu alors il le tenta par ce dans l'endroit ou il fit la mission ^{en novembre} dans la mème chapelle. Le pere ~~avoir~~ tomba ~~devant~~ ^{devant} la chapelle. un poers de la chapelle tomba tout entier dans la chapelle tomber sur le banchier.

ARCHIVES COLL. S. MAR.

... laissé la place au estoit le pere toute libre le cherchons
 que tomberent d'en haut ou tombèrent sur leur pointe
 pour frapper. Le pere que estoit à genoux ^{sur le pere} et qui eut
 toujours une grande présence d'esprit pendant ce quoy que
 ce soit plustost pour leur donner
 l'absolution

Il fut bien contolé queau
 il entendit parler quelques son côté et le prêche
 de luy ou en étendant le bras il le toucha.)

et alors sans peur a luy donner l'absolution . . .

La consolation fut quil entende l'advis queun ~~mais~~ que
~~l'autre~~ qui estoit deye eschappé de deffour les cuines, le
 pere remerciait Dieu, étendit les bras en haut pour trouver
 passage quil trouva aussi grand que le ciel ne fust
 tombé. alors il pris les reliques quil avoit a dos col et
 les baissa. Peu de temps apres ces pères furent tous
 ensemble, l'un sit quil n'avoit pas manqué d'aller au
 tombeau de Catherine tous les jours pour prier devant et que
 depuis quelque temps il estoit porte a se recommander parti-
 culièrement, et que lendroit ou il fut conservé estoit lendroit
 ou il estoit il y a long temps quil fut près de l'aller recom-
 mander aux prières de Catherine avant quelle expirat, ce quoy
 le pouloit cestoit quon luy fit dire intérieurement tu te procureras
 bien repenter de ne pas aller plus que les autres y
 vont.

Le P. Morain dit qu'il avoit dit ce pour la mariage en l'absence
de Catherine . Le P. Dottier dit qu'il avoit été ce pour lui à
son tombeau .

Plusieurs fermes entières se sont recommandées à Cathe-
rine et ont été vendues heureusement .

ARCHIVES COLL. S. MAR.

SER _____ Portf. : No. _____ pg. _____

Q. Claude Chauchetiére.

Recueill de ce qui s'est passé depuis le décès de Catherine

[Original en France, où ?... apres de P. F. Mallet à Québec]
(collationné)

Q. Morain nat 1639, ingr. 1667. Camp. avr. 1674. M. à Québec 14 fev. 1687.
Q. Nicolas Potier nat. 1643, au. 1677. M. à Québec 4 mai 1689.

sont
68 Pou

; 82
p. 5.

Recueil

SER

Portf

No

pg

De ce qui s'est passé depuis le decès de Catherine.

sur l'autographe du P. Chauchetin (Collationné à la copie faite sur l'original par
a R. Martin, il appartient à la Res. de Québec)

On a connaissance de quelques apparitions de Catherine.

verses
formations
celles
croyoir

583

Elle a apparu à son instructrice deux ou trois jours après sa mort. Cette personne était affligée de la mort de Catherine autant qu'en l'homme peut être de la mort d'une personne qu'on estime et qu'on aime; elle avait reposé une partie de la nuit ayant passé les nuits précédentes sans dormir à cause de l'affliction qui l'accablait. Catherine la vint consoler dans sa cabane éclairée. Tant le monde dormait alors et tous les feux étaient presque éteints. Cette grande lumière la surprit. Catherine au milieu de cette lumière vint se mettre à ses pieds tenant une croix en main d'une modicte grandeur, et parla et dit: regarde-moi. L'autre se leva aussi tôt et s'assit sans oser regarder. Catherine repeta encore: regarde-moi. Elle vit Catherine entourée de cette lumière un genou en terre et l'autre en l'air, habillée à sa manière d'une couverte, tenant de la main droite eslevée la croix qui brillait comme un soleil. Catherine lui dit: que je suis heureuse, voila ce qui m'a rendu heureuse, aime bien la croix, et après avoir dit ces paroles tout disparut.

Environ le même temps sa compagne dit qu'un matin avant jour, l'on vint frapper par dehors à l'endroit où elle était couchée et que on lui demanda: Dors-tu? Elle répondit: non, et qu'on lui dit: adieu, je te viens dire adieu, je m'en vais au ciel, qu'elle reconnut la voix de Catherine et qu'aussy tôt elle sortit pour la voir, mais qu'estant dehors, elle entendit devant elle bien loing qu'on lui disait encore adieu, quoy qu'elle ne vist rien. Et en lui disant adieu on adjointa va t'en dire au père que je m'en vais au ciel, qu'elle reconnut la voix de Catherine et qu'aussy tôt elle sortit pour la voir, mais qu'estant dehors, elle entendit devant elle bien loing qu'on lui disait encore adieu, quoy qu'elle ne vist rien. Et en lui disant adieu on adjointa va t'en dire au père que je m'en vais au ciel.

La même dit que s'estant fâchée un jour avec sa tante, la nuit suivante on vint s'assoir auprès d'elle, elle était aussi

aussy assise. Elle vit une personne enveloppé de la couverte comme Catherine avait coutume d'estre durant sa vie, laquelle lui parla d'un ton sévère, lui disant tu n'es pas venu donc plus des bons propos que tu avais fait, et ajouta beaucoup d'autres choses. Quelqu'un de ceux qui dormait devant la et alors on cessa de parler et elle entendit sortir comme si c'eust été une personne vivante et la personne à laquelle cela eust arrivé se repentit aussy tôt de ses fautes.

Guérisons merveilleuses.

Une personne qui avait été extraordinairement touchée de Dieu à la mort de Catherine fut la pensée de demander à Dieu une grâce qui put lui faire connaître de quel esprit venait tout ce qui se passait en soy même et ce qui s'était passé en Catherine. Un an après la mort de Catherine un de ses amis tomba malade grièvement, le mal était si grand que le malade croyait estre mort et celui qui l'avait soigné a dit qu'on ne peut estre plus malade sans mourir. Son amy eut recours à Catherine et pria notre Seigneur en toute confiance de lui faire connaître par la guérison du malade si ce qui se disait de Catherine était vrai et si ce qu'il avait ressenti était du bon esprit. Il fit cette priere au tombeau de Catherine et s'en fut chez le malade, ayant une grande confiance en notre seigneur. Il trouva le malade fort bas, il l'horta à avoir recours à Catherine. Le malade y consentit. Le soir on leva le malade pour faire son lit, à peine l'eut-on levé qu'il tomba en prostration, on le jeta sur son lit à dormir fait. Aussy tôt il s'endormit et dormit durant une bonne heure. Pendant son sommeil il sentit comme une pierre qui tombait de sa poitrine en bas. Aussy tôt il commença à respirer aisement, ce qui il n'avait pu faire la nuit passée et ensuite se porta mieux et guerit au grand étonnement des plieurs, et ce qui est plus surprenant c'est que le malade fut en même temps délivré de quelques tentations qu'il avoit. Ce même malade qui avait été guéri de la sorte remercia un an après son ami de ce qu'il lui avait enseigné un si bon remède qui est la poussière du tombeau de Catherine qui guérissait des maladies et des tentations.

"Un autre

Une autre personne avait été guérie d'une grande maladie de rhume ayant pris de la terre du tombeau de Catherine, c'est pourquoi elle la portait toujours sur soi. Il arriva qu'un jour elle la donna à un autre malade qui était dans la maison. Le malade à qui elle l'avait donnée releva, et elle retomba malade à l'extrême. On lui donna le viatique après quoy elle fut encore de la terre du tombeau de Catherine et guérit et se porte bien encore à présent. Cela arriva le 16 feb. 1682.

1682
16 fév.

Une autre personne avait été malade de langueur durant plus de six mois. Elle semblait à un mort. On ne connaissait plus rien à son mal. On disait qu'il fallait un miracle pour la guérir. On la fit frotter un soir avec un peu de terre prise au tombeau de Catherine à l'endroit où elle sentait un si grand mal qu'on n'y pouvait seulement toucher du bout du doigt sans lui causer de très grandes douleurs. Le lendemain matin le malade fut guéri en telle sorte que la personne qui lui avait enseigné le remède en fut surprise et pour s'assurer de la guérison toucha du doigt l'endroit où le mal avait été. Le malade dit je suis guéri, ne crains point, presse bien. Je ne sens point de mal. On l'appela à cause de cela le ressuscité.

Tout cela se passa 10 mois après la mort de Catherine. En ce même temps on remarqua qu'un enfant à qui on appliquait le même remède ne guérissait et tous les grands auxquels ce remède avait été appliqué étaient guéris. Une petite fille qu'on recommandait à Catherine, à qui on donna de la terre du tombeau de Catherine à faire ne fit que languir durant 8 jours. Elle ne mourut point quoy qu'elle fut plus défaite qu'un mort. Elle ne guérissait pas aussi. La personne qui appliquait le remède à la petite et qui avait tous les jours recours à Catherine eut enfin scrupule croyant de déplaire à Catherine. C'est pourquoi alors elle déista et laissa à Catherine la liberté de faire ce qu'elle vaudrait. Aussy tout la parole achetée Catherine retra l'enfant lequel mourut instantanément après.

1681

Une femme nommée Catherine, sœur de la compagnie de Catherine tomba au printemps 1681 en fa maladie ordinaire qui l'a

qui l'a prise réglement toutes les années depuis l'âge de 18 ans et la tenait presque tous les printemps et les estés et la réduisait en si pitoyable état qu'elle ne s'aidait ni de pieds ni de mains. Elle avait employé toutes sortes de remèdes. Le P. Choleneck qui savait les merveilles que Catherine opérait fit reproche à une personne de ce qu'elle avait compassion de certaines gens qui ne le méritaient pas tant que cette pauvre malade. Il arriva qu'un jour cette personne entra dans la cabane de la malade et la vit en un pitoyable état. Elle était assise les pieds et les mains enveloppés. elle avait un enfant à la mamelle et tandis qu'elle donnait à boire, son mary lui mettait les morceaux à la bouche. On fut touché de compassion et on expliqua à la malade ce qu'elle devait faire, se recommander à Catherine, c'est à dire de dire pendant 9 jours un patet et un ave et trois fois le glorio patri pour remercier Dieu des grâces qu'il avait fait à Catherine, et on pendit au col de la malade le crucifix que Catherine avait entre les mains lorsqu'on l'enterra. 8 jours après, la gre finie, la malade allait par le village comme si elle n'eût jamais été malade. On lui demanda comment te porte tu elle répondit qu'elle se portait bien. On lui demanda si elle ne sentait plus rien. elle répondit qu'elle sentait au petit orteil du pied droit fort peu de chose. alors on lui dit Catherine te laisse cela pour te servir d'avertissement. tiens bien ta promesse. Cette promesse était de ne jouer plus, parce que cette femme était une grande joueuse et elle avait promis à Catherine de ne jouer plus, ce qu'elle a tenu pour imiter Catherine. Aussy il y a 3 ans qu'elle n'a pas été malade. Quelques temps après, le mary de cette femme tomba malade. On croit que c'était la même maladie que celle qu'avait eue sa femme. La belle sœur de cet homme, qui est la compagne de Catherine, sachant ce que j'avais fait pour sa sœur et voyant son beau frère malade, appréhendait que ce ne fût pour long temps, dit à Catherine: Catherine, vous savez que je n'ai d'autre secours que de mon beau frère. Vous savez aussi que je ne marieray jamais, qui me donnera donc des hardes si vous ne guérissez pas mon beau frère. Vous avez
guery

SER. Portf. No. pg.

quer la femme pour quoy ne queririez vous pas le mary. Cet homme se porta bien dès le lendemain. Il est à remarquer qu'on était résolu de ne recommander point le malade, mais de laisser faire les fauves pour tenter leur foy.

12 Morain fut
à la mission de
Trois-Rivières en 1677
son lastemur
18
1681 meurt pr
sa fin des les
raisons deueces.

Le P. T. Morain venu de Québec cet été pour aller aux Trois-Rivières tomba de frisson de fièvre, maladie qu'il a pris à Montréal. Il se recommanda à Catherine qui le querit aussi tout.

Voici le récit de la grâce que Dieu a fait à la mission luy conservant deux pères ^{de P. Morain & le P. M. Roby, ve. pg 40ante} guy étaient dans la chapelle durant qu'il tomba. Un des pères était au bas proche du bénitier, ayant vu les chutes emportées il se recommanda à Dieu. alors il se sentit poussé dans l'endroit où il fit sa mission en novembre dans la même chapelle. Le pignon tomba avant dehors de la chapelle. Un pans de la chapelle tomba tout entier dans la chapelle.

tomba sur le bénitier.

et laissé la place où était le père toute libre. les chevrons guy tombaient d'en haut ou tombaient sans frapper le père qui était à genoux sur le parvis et qui eut toujours une grande présence d'esprit pensant à quoy que ce soit plutost pour leur donner l'absolution il entendit parler quelqu'un à son costé et si proche de lui qu'en étendant le bras il la toucha

et alors sans hésiter à luy donner l'absolution

la consolation fut qu'il l'advis qu'un moineau qui était déjà eschappé de dessous les ruines, le père remerciant Dieu, étendit les bras en haut pour trouver passage qu'il trouva aussi grand que by rien ne fut tombé. alors il prit les reliques qu'il avait à son col et les bissa. Peu de temps après ces pères s'étant revus ensemble, l'un dit qu'il n'avait pas manqué d'aller au tombeau de Catherine tous les jours

SER Portf. No. pg

jours pour prier devant et que depuis quelque temps il estoit porté à le recommander particulièrement et que l'endroit où il fut conservé estoit l'endroit où il estoit il y a 3 ans lorsqu'il fut pressé de s'aller recommander aux prières de Catherine avant qu'elle expirât. Ce qu'y poussoit c'estoit qu'on lui disait intérieurement tu te pourrais bien repentir dans y estre pas allé puisque les autres y vont.

Le P. Morain dit qui il avait dit ce jour l'autre messe en l'honneur de Catherine. Le P. Pothier dit qui il avait été ce jour là à son tombeau.

Plusieurs femmes enceintes se sont recommandées à Catherine et ont été délivrées heureusement.

P. Morain avr. 1677

Cat.

1681 avt	1682 avt	1683 avt		1677 Janvier	1678 avt	1679 ?	1680 Janvres
1684	1685	1686	1687	M à Québec Feb 11 ^e 1687.			

Sault St. L.

P. M. Pothier en 1677 (en 78?)

1679 Janvres	1680 avt	1681 avt	1682 avt	1683 avt
--------------	----------	----------	----------	----------

1684 ?	quebec 1685	1686	1687	1688	1689 M
--------	-------------	------	------	------	--------

M à Québec 4 mai 1689.

Note:

Le P. Morain vint au Sault St. Louis en 1684 - 81683 étant la dernière année sans l'mention dans les annales.

Le P. Pothier était à Lorette en 1682, n'ayant marqué nulle part en 1684, et en 1685 et à Québec - donc je conclus que cette accident arriva en 1684. Cependant dans la "Narration Clemusse" G. P. Chauchère, p. 526. (M. Archiv.) en donne pour date le mois d'août 1683.